



# HACIA LA TRANSFORMACIÓN DEL SISTEMA DE SALUD CON PERTINENCIA INTERCULTURAL EN GUATEMALA

Chimaltenango, Guatemala 19, 20 y 21 de Julio 2023

# <u>iiiiii</u>HACIA LA TRASFORMACION DEL SISTEMA DE SALUD CON PERTINENCIA INTERCULTURAL EN GUATEMALA;;;;

Con las energias del <u>Nawal Iq</u> que simboliza el viento, el aire y la respiración de todo ser viviente, de los seres humanos, de los animales, de lo visible e invisible, de la madre tierra, del cosmos, comienza el seminario "Hacia la transformación del **Sistema de salud Con pertinencia Intercultural en Guatemala**" con la participación de diferentes pueblos, territorios, comunidades y liderazgos de toda Guatemala y la presencia de Centro América y el Caribe a través del Comité Regional de Promoción de Salud comunitaria, que es la región Meso América del Movimiento de Salud de los Pueblos MSP

# Objetivos del Seminario:

- 1. Análisis del contexto y la coyuntura social, política, económica y cultural para viabilizar procesos de trasformación en Guatemala y la región.
- 2. Conocer, analizar sobre la campaña por la refundación y trasformación de los sistemas de salud, para apropiarnos e impulsarla en las comunidades.
- 3. Impulsar alianzas estratégicas a nivel local, nacional e internacional a favor de la salud con pertinencia intercultural.

Este seminario se enmarca en la campaña "Hacia la trasformación de los sistemas de salud" impulsada por el Movimiento de Salud de los Pueblos MSP y desde Guatemala nos unimos aportando al enfoque comunitario, cosmogónico y ancestral de un país multicultural y plurilingüe. Estos principios y enfoques son medulares para cualquier proceso de trasformación de los sistemas de salud aunados a la trasformación de los estados coloniales, discriminadores y neoliberales

Este enfoque intercultural lo hacemos de manera critica, analítica y propositiva. Critica por que seguramente no es un lenguaje nuestro, es un lenguaje occidental y hegemónico que busca "inclusión" "asimilación" y posiblemente "exterminio". Analítica porque sabemos que este estado y sistema de salud es colonial, mercantilista y racista; usamos entonces el lenguaje del "enemigo" para que nos entienda y comprenda, pero apostaremos siempre por un enfoque de emancipación y autonomía. Propositiva porque desde la cosmovisión de los pueblos originarios nuestra visión sera siempre por un estado plurinacional y hacia el buen vivir; sobre la base de un sistema de salud ancestral de los pueblos originarios, desde la salud integral del ser humano con el cosmos, con la madre tierra y el universo.

### Contenido

- 1. Análisis del contexto político y electoral en Guatemala
- 2. Análisis del contexto regional y Global (CRRPSC)
- 3. Campaña sobre La trasformación de los sistemas de salud (movimiento de salud de los pueblos)
- 4. Hacia una trasformación de salud con pertinencia cultural en Guatemala (Foro de salud)

- 5. El rol de actores comunitarios de salud: (Promotores, comadronas, terapeutas)
  - Representantes regionales/territoriales.
- 6. El rol del movimiento social, indígena y popular en la defensa del derecho a la salud y la vida (Movimiento social e indígena)

### **Actividades Previas**

- Ceremonia Maua
- Reunión del MSP Meso América o Comité Regional de Promoción de Salud Comunitaria

### Síntesis del Contenido

### Sobre el Contexto:

El contexto actual guatemalteco tiene sus raíces de coaptación desde la invasión y colonización. En los últimos 40 años venimos de la democracia como proyecto militar oligárquico (1986-1996); Construcción de la paz y "democracia" neoliberal (1997-2011); Reconfiguración autoritaria, cooptación del Estado y crisis política (2012-2017); Consolidación de la cooptación del Estado (2017-2023)

En Guatemala estamos ahora ante una coyuntura electoral de tensiones y lucha en la correlación de fuerzas Cooptación del Estado y la posibilidad de enfrentar la cooptación e iniciar cambios sociopolíticos/estructurales.

Para la primera vuelta electoral un movimiento de centro Izquierda da la sorpresa quedando para el balotaje de la segunda vuelta, situación que incomoda a los sectores de poder. La segunda vuelta se avizora con muchas tensiones, pero también esperanza de cambio. No hay protagonismos de los pueblos indígenas en esta coyuntura electoral pero puede ser una apertura de posibilidades de mayor avances en la reivindicación de derechos.

El contexto Regional de Centro América y el Caribe se caracteriza por

México un gobierno de oposición de mezclas de otros partidos de dos pensamientos sin ideas o planteamientos, pero que dio auge a la situación de país, en la actualidad las mafias de poder son en actualidad su equipo asesor. En relación de la migración es una mercancía, la trata, como un negocio grande, así mismo la violencia y la desaparición de personas desaparecidas en clandestinidad.

En el Salvador se da consolidación del régimen, y lo macabro de las tecnologías que tergiversan las informaciones a la población, surge la cooptación de un Estado, para ir favoreciendo a la oligarquía, no perder la garantía del poder, y no favorecer en nada al país. Con el régimen/estado de excepción El salvador tiene una de las cárceles más grandes, con muertes judiciales, persecución de la población en especial de la juventud.

En Honduras la presidente Xiomara instalo estados de excepción, resalta su relación con China apoyándose de actos y decisiones para un régimen autoritario y militarista ejerciendo temor, poder y hegemonía en la población.

Nicaraguapasa por situaciones complejas y sociales, que afectan a la salud, el incremento del precio del medicamento, con un modelo de salud familiar, comunitario, como el proceso de vacunación, para distintas enfermedades y no solo para la atención.

# Sobre la Campaña por la transformación de los sistemas de Salud

Se habla de transformación de reconstitución ahora en el reconocimiento de los sistemas de salud desde los pueblos, los países tienen un sistema de salud de país, también sistemas propios de pueblos indígenas. Las agendas de salud, se encuentra en manos de los negociantes de salud, como lo de las vacunas durante la pandemia COVID-19, los, recursos hospitalarios que no se visibilizaron para la población y que resguardaran la salud de las poblaciones, durante la pandemia. También los organismos internacionales de salud OMS, OPS, EL BANCO MUNIDIAL que promueven una política de reforma de los sistemas de salud que son discutibles entre países e implementados por mandato.

El negocio de la salud hacia la privatización de la atención primaria, siendo la APS una salud comunitaria organizada. Estas miras provienen desde la mira del poder hegemónica y otras maneras en que asumen a la privatización. Las maneras en que se desarrollan y se implementan las formas de salud desde espacios comunitarios, debe ser desde otra manera para defenderla y no permitir que estas desaparezcan de las propias maneras de salud implementadas por la privatización.

Se busca que las maneras de salud sean integradas, la pandemia vivida, el cambio climático, la desigualdad social, el neoliberalismo. Y el aprovechamiento del negocio monopolio de patentes de las grandes corporaciones de farmacéuticas, y como transformar y fortalecer las capacidades de brindar salud desde los sistemas de salud, Sistema de salud debe ser integrales, desde las cosmovisiones de los pueblos, que deberían estar en la agenda de cambio,

Es importante que las juventudes también sean consideradas en la recuperación de los sistemas de salud, recuperar la soberanía alimentaria, recuperar los conocimientos ancestrales, y el sistema de vida que se tienen en cosmos en la vida y la salud del ser humano y como esta situación trasciende a nuestras formas de vida, y como encaminarnos a esa transformación de los sistemas de salud

### Sobre el sistema de salud con Pertinencia cultural

Desde la Unidad de atención de salud Intercultural y de pueblos indígenas del Ministerio de Salud pública y asistencia social: promover y reconocer los derechos de los pueblos indígenas en los 4 pueblos eso para alcanzar la interculturalidad de

los pueblos indígenas. Y que son adecuados para prestar el servicio son afectar su cultura.

El Foro de Salud de Guatemala apoya el trabajo tesonero que realizan las abuelas comadronas, promotores y promotoras de salud, terapeutas como actores que contribuyen con la salud comunitaria, todas y todos relacionados al primer y segundo nivel de atención que se prestan en los centros de salud y hospitales. Hace énfasis en que el Estado de Guatemala tiene la obligación de garantizar el Derecho a la Salud a todos y todos los ciudadanos guatemaltecos, y se rige por la Constitución Política de la República

Desde la OPS se impulsa el goce efectivo de salud reconociendo los derechos generales de ciudadanía toda la población tiene derecho a abordar la salud desde su propio sistema de salud propios. Se impulsa un modelo de salud ancestral intercultural y la conceptualización del bienestar, la salud y la vida.

### Sobre la Salud desde la comunidad

Con diferentes testimonios se analiza que el rol de actores de salud comunitaria para la transformación del sistema de salud desde la comunidad es clave y ellos son; promotores de salud, brigadistas, comadronas, parteras, curanderos, terapeutas tradicionales. Son la base de la Atención primaria de salud, son el centro de esa posibilidad de la salud en manos del pueblo.

# Sobre el rol del Movimiento Social Indígena y Popular en la defensa de la salud de la madre tierra y el territorio

Se hace un homenaje a líderes, lideresas defensoras de la salud de la madre tierra criminalizados que son ejemplos de lucha y resistencia.

El movimiento de Abuelas Comadronas Nim Alaxik ha jugado un papel protagónico en la defensa de los derechos de las la comadronas: Ante la corte de constitucionalidad se logró un gran avance, lo que pretendemos es que dejen trabajar a las comadronas con el sistema ancestral y no ser discriminadas y violentadas en sus derechos como tal. Con el Ministerio de salud se avanza sobre el plan de implementación de la política nacional de comadronas y se logra avanzar en la unificación del carnet. En el legislativo con dos iniciativas de ley que no se ha logrado por intereses políticos

El Foro de Salud de El Salvado trabaja por la transformación de los sistemas de salud, acciones de promoción de la salud dentro de las comunidades, para que conozca de primera mano las necesidades casos de violencia hacia las mujeres, actividades de concientización derechos de las mujeres que están invisibilizados. Salud sexual y reproductiva para concientizar juventudes.